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卸下包袱
此前的四场败仗，与其说是对手实

力强劲，发挥出色，不如说是中国队自

乱阵脚，最终吞下苦果。郎平也不止一
次表示“问题主要出在自身”，除去一

传、防守等技术问题，里约奥运会冠军
和世界第一的光环，也让队员背上了不

小的心理包袱，与加拿大和比利时队的
两场比赛，便是最好的证明。

昨夜今晨面对派出绝大部分主力

的巴西队，或许是对比赛的局面做了最
坏的准备，抱着“多打一球就是赚一球”

想法的姑娘们，反倒发挥得比较自如，
将压力全部扔给了志在与美国队争夺

积分榜首的对手。从赛前的入场仪式开
始，队员们就展现了不同的活力，张常

宁、王媛媛等人有说有笑，似乎并没有
受到此前输球的影响，比赛中不论得分

丢分，脸上总能看见笑容。正是这样轻
松的心态，让一场大多数人预料中的速

败慢慢变成了拉锯战，最终转变为又一
场提升士气的逆转之战。

中国女排开始恢复元气，也让坐在

场边的郎平和安家杰脸上少了些许愁
容，多了一些从容。偶尔看到弟子打出

精彩的反击得分，两位教头还会送上掌
声。教练席另一头，手握一把好牌的巴

西队主帅吉马良斯，反倒被逼得有些坐
立不安。由此可见，决定目前这支中国

女排走势的，可能并不是技战术，而是

球员的心理状态。

仍需打磨
伴随朱婷、袁心玥等主力队员的驰

援，目前这支中国女排里，难免有队员

会被调整。从已经比完赛事的表现来
看，这些后备力量最缺乏的，依然是比

赛的经验和对细节的打磨。
翻开中国女排此次首批出征意大

利的名单，队员大都是排超联赛球队的

主力，但除去张常宁，大多数人都没有
征战国际赛场的履历。这批队员习惯国

内赛场的节奏，当突然面对世界强队的
冲击时，自然是难以适应的。于是面对

欧美强队的发球冲击，中国女排的一传
慌了、防守体系乱了、失误多了……归

根结底，决定国家队整体能力的，还是

国内联赛的水平和对国际赛场经验的
积累，这两点恰好是现在的中国女排欠

缺的。
昨天与巴西女排一战，中国队带来

了惊喜，但二组和三组的队员的问题也
依然明显，本场比赛的获胜的最大功

臣，依然是能在一组阵容中占据一席之

地的张常宁，整个第五局，更成了她一
人表演的舞台。个人的光芒或许可以带

来个别场次的胜利，但并非长久之计，
更不能掩盖女排替补阵容缺乏稳定得

分点的弱点。此外，与对方二传不时二
次球偷袭、其他攻击手打吊结合相比，

中国队的进攻不够立体，处理球不够细
致的问题，也不能因为一场胜利而忽略

不计。
距离东京奥运会开幕还有一个半

月，中国女排的储备军，仍然有时间也
有必要去临阵磨磨枪，增添一些新的技

能。排球毕竟是团队运动，单靠一套阵
容难以走遍天下的道理，谁都明白。因

而，在聚焦主力队员表现的同时，替补
队员的升级情况，也需要郎平和教练组

做到心中有数。
本报记者 陆玮鑫

    昨日中国女排与巴西一战，除了场

上球员的表现，教练席边的变化，也十
分引人注目。 开赛初期还安静端坐的

郎平，从第三局开始便“动起来”———从
暂停时偶尔提点两句， 到后期在场边

手舞足蹈， 最后甚至激动地冲到场边
指导。 2个半小时的比赛时间，郎平由

静到动的变化， 其实也是中国女排此

次世联赛走势的缩影。

锻炼队伍、积累经验，是“铁榔头”

带队出征前定下的目标。一方面，她用
这样的方式激发队员的潜力， 另一方

面， 也是提前给外界打了 “预防针”

———轮换阵容出战， 过程比结果重要

得多。或许说出那句话时，郎平已经料
到前路艰险，可她没想到，困难程度超

出了她的想象。

因为疫情的关系，本次世联赛在全

封闭的“安全泡泡”中进行，除了训练、

比赛和休息，女排队员几乎没有其他放
松调节的方式。换句话说，抵达赛地后，

姑娘们就被迫“静”了下来。好不容易熬
到了可以“动”的时间，又要在没什么适

应和缓冲的情况下，直接与诸强拼个刺
刀见红。当全队需要不停在”安静等待”

和“剧烈运动”中反复，谁又能保证生理

和心理能不“坐过山车”？看着郎平急得
肿了眼眶依然不停强调技术细节、目睹

张常宁一次次重扣后累

得扶着网柱喘气，球队战绩不佳遭到质
疑和批评无可厚非，但动过了嘴皮子之

后， 部分球迷是否也该安静下来想想，

这样的条件和战绩，最着急、最忧心的，

难道不是郎平和她的弟子吗？

三周比赛打完， 中国女排即将迎

回 6大主力， 外界的期望也因此被提

到了最高点。可别忘了，即便是朱婷和
袁心玥，也需要经历“在动静间反复”

的过程。因而最后两周比赛期里，困难
和挑战可能并不会减少。这个时刻，所

有关心、热爱、期待中国女排延续辉煌
的球迷们，是否可以考虑更多地“静”

下来，只有这样，郎平、教练组和球员
才能更从容地“动”起来，在世联赛和

奥运会上，带来更多惊喜。 陆玮鑫

    利物浦边卫阿诺德受伤后，关于

谁来补充英格兰队欧锦赛名单的争论
热闹了好一阵，但最后，主帅索斯盖特

给出的答案令不少人失望———并不是
呼声极高的攻击手“林皇”林加德，而

是布莱顿的年轻后卫怀特。
英格兰队征战大赛，有一个别样

的传统：名单确认前，少不了一份牵

挂，过去是贝克汉姆、鲁尼，现在是林
加德。因为林加德是目前联赛最炙手

可热的球员，过去半个赛季，他代表西
汉姆在英超踢出现象级的数据，16场

比赛打入 9球并有 5次助攻，并屡有
“单骑闯关”破门的杰作，帮助“铁锤

帮”拿到欧战资格。英格兰足坛已经很
久没有出现比赛能力如此出众、足以

主宰胜负的球员，况且正好赶上国际
大赛。面对一支星味不足的三狮军团，

林加德的突破、射门和他自带的明星
流量，让习惯对国家队指手画脚的英

格兰舆论，把票都投到他名下。
此前林加德落选索斯盖特的 26

人名单，就让后者饱受质疑。而阿诺德
在热身赛受伤后，关于林加德应该替

补入选的呼声更为强烈。索斯盖特并
没有听从这些建议。周一与罗马尼亚

队的热身赛前，英格兰队宣布从布莱
顿召入后卫怀特，顶阿诺德的缺。又是

一名后卫。是的，索帅就是那么执着。
不过，对如今这支英格兰队而言，

名气绝不是重点，1 比 0 小胜的这场

热身赛中，并没有任何围绕一两位核
心的战术，桑乔、拉什福德、勒温，谁都

拥有开火权，不仅罗马尼亚队的防线，
英格兰球迷也看不出索帅是依赖谁在

进攻，比赛最终留给大家回味的，只有
两粒点球———一粒，拉什福德罚进；一

粒，亨德森罚丢。赛后索帅承认，弟子
们表现得不够让人信服，“防守中反抢

做得不好，中场被拉长了，后场队员有
太多决定要做，不得不进入一些他们

不该进入的领域。”
点评这支英格兰队的进攻时，前

曼联队长基恩提到了谁更适合首发，
“索斯盖特喜欢拉什福德和斯特林。我很欣赏格拉利什，但

你必须现实一些，因为我认为如果格拉利什上场，那你需要
让芒特或者福登让出位置。”

与奥地利队和罗马尼亚队的两场热身赛结束后，英格
兰队的面目更模糊了。显然，索斯盖特还没有确定心目中的

首发 11人，“过去 12个月里，每当我在一张纸上写下一个
团队的名字时，我都不得不拿出带橡皮的铅笔，把它换掉，

因为我们失去了一些成员。所以我讨厌用墨水写。”索帅还

在抱怨，但留给他的时间真的不多了，距离英格兰队与克罗
地亚队的首场小组赛不到一周。

好在，已有 12粒国家队进球的拉什福德率先表态，接
受替补的角色：“谁都想成为首发 11人中的一员，但从我参

加比赛的经验来看，你需要一个整体的大阵容。所以老实
说，能否在与克罗地亚队的比赛中首发，并不

是我的首要考虑。”

首席记者 金雷
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女排世联赛中国力克巴西的背后

体坛观察

静与动

    世界女排联赛第三周的收官战，中国女排终于走出连败阴霾，昨
夜今晨 3比 2击败巴西队后，郎平的球队不仅避免以全败战绩结束一
个比赛周期，更收获了久违的信心。相比之前几场的迷茫和无助，与
“桑巴军团”一战，中国女排开始回归“正常”，展现了强劲的反弹迹象，
这无疑让球队和球迷对她们的未来有了更多期待。
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